



9月のこよみ

- 1日 2学期始まる
- ・ 二百十日
- 5日 部落レクゲン撮影始まる
- 上旬 36年度早期水稲用種子配布
- 11日 二百二十日
- 15日 としよりの日
- 16日 畜産品評会
- 中旬 工場適地水脈調査
- ・ 市青年団文化祭
- 20日 ひがん入り
- 23日 秋分(ひがんの中)
- ・ 県民大会
- 25日 県青年大会

阿中プール泳ぎ初め

今月号には

こんなことが

- 九月は台風の月……………2頁
- 市長に手紙を出す月間……………3
- 阿中プール完成……………3
- にぎわった藍園祭……………3
- 今月のお知らせ……………3
- 農地相談室……………3
- たこつぼ一万个を沈設……………4
- たこつぼの創案者……………4
- 丹波市長に聞く……………4
- 十五日は老人の日……………5
- 使ってください……………5
- 恵まれない方へ……………5
- こんな記念碑ができます……………5
- 村から町から……………5
- 農事メモ……………6
- 新刊紹介……………6
- おくやみ……………6

市長に手紙を

出す月間

9月5日から……………
……………10月5日まで

南九州は台風銀座といわれ、日本列島に
来しゆうする台風のうち南九州に上陸する
数はきわめて多く、なかでも九月・十月は
われわれ南九州にとつては強い台風におそ
われる傾向があります

油断監視は
災害を大きくする

ルース台風の来しゆう時期(十
月十四日)は、やま季節はずれであ
り、しかも長く雨が降らなかつた
ので一部では水がほしいあまり台
風でもきてくれたらといった気分
もあつて、情報や警報が出ても対
策をたてるより待つてゐるといつ
た心配が感じられるような状況で
した

過去の経験を教訓に

また台風が南四諸島方面に接近
しているにもかゝらず、来しゆう
日(日曜日)に当つたので情報時
に通報先の関係者がいなかつたり
してその伝達に支障があつたよう
〇〇名の人命をうばい、三三〇〇億
円に達する大損害を蒙りました。

九月は台風の月

「油断はできない台風銀座」

市では防災関係機関の活発な防災
活動が行なわれ、またこれらの機
関と報道関係者との一致協力によ
る広報活動も絶えまなく行なわれ
てきました。そのためわれわれの
防災意識もいよいよ向上し、その
後に来しゆうした昭和二十九年の台
風一二号、あるいは昭和三〇年の台
風二二号のときはその規模の大
きさのわりにたいへん被害を少な
くすることができました。しかし
なお台風が来しゆうするたびに多
くの被害と人命を失つています

避難の時期を適確に

暴風雨がはげしくなるにもかゝ
らずまた刻々報道される台風情
報を聞きながら、まだ大丈夫だ
らうという気持ちから避難の準備が
おくれがちになります。ルース台
風のときは高潮がきてはじめて避
難しようとして高潮にのまれてし
まつた人も少なくありませんでし
た

台風情報を信頼

台風の来しゆう前に一時的に風
雨が弱くなることがしばしばあり
ますがあくまでも台風情報や警報
の内容を信頼し、素人判断による
油断は禁物です。予報は一〇〇%
正確ではありませんが予報を利用
して防災に成功した事例は決して
少なくありません

高潮に注意

台風が薩摩半島やその西方海上
に向つて北上しているときは、速
度も速くなることはいはばばを
もたせて予想し、満潮時と一致す
るときはもちろん干潮時でもしゅ
うぶん警戒しなければなりません

台風の右側を警戒

中心がそれて西方海上を通るか
らといつて安心してはいけません
規模の大きな台風の右側(進行方
向に向つて)の中心から五〇から
一〇〇キロメートルぐらいのここ
ろが風が最も強いことが多く
高潮の危険も大きいわけです

豪雨もともなう

台風の前方に停滞前線があると
き、台風自体の雨よりも前線によ
る豪雨がこわいのです。梅雨の末
期や秋には本邦附近に前線がある
場合が多いから特に注意しなけれ
ばなりません

豆知識
台風たんじよう

南方の海上は太陽の強い直
射で海面から水蒸気が盛んに
蒸発しています。水を熱で蒸
発させるには非常にたくさん
の熱量を必要とするわけであ
る。熱帯地方の海上の空気がた
ゞ太陽に熱せられて温度が高
いだけでなく、ずうつと高い
ところまで水蒸気を含んでい
るのです。このことはその空
気の中に太陽からの熱エネル
ギーを水蒸気の空間にたくさ
ん蓄えていることになりま
す。この莫大な熱エネルギーは
いつかわ向かのきつかけで上
昇気流ができる運動エネル
ギーに変わつて激しい渦巻きす
なはち暴風となることが考え
られます

さてこの暴風がどうして台
風となつてくるかと申します
とまだはつきりとした回答は
出ていませんが、現在のところ
多くの人たちに信じられて
いる説は赤道地帯の上空の偏
東風の波動によるという偏東
風波動説がとらえられていま
す。台風は中心の気圧が低く
中心より遠ざかるにつれて高
くなつていきます。中心に渦巻
きながら集つた空気の流れは
中心から二〇キロぐらいの台
風の眼といわれる境界線のと
ころで行き場がなくなつて
上昇する気流となり厚い雲が
できて強い雨が降るのです

暴風による被害

直接的被害は大きな風圧のため
に建物や倒れたり、樹木が折れた
り倒れたりします。建物の被害の
うち大部分は木造家屋で風速が
二〇メートル以上になると屋根瓦
が飛びはじめ、三〇メートルを越
えると家屋の倒れるものが出てき
ます。

台風時の風は「息が強い」とい
われますが、この風の息はしゅん
と風速といわれ、その強さは風速

台風時の風は「息が強い」とい
われますが、この風の息はしゅん
と風速といわれ、その強さは風速

何かお困りではございませんか！

市長に手紙を出す月間

市長は市政に対するみなさん 市では建設的な意見に対してはの苦情をお聞きしたいと九月五日 関係機関が努力して処理する日 日から十月五日まで一か月間 ともに差出人にも御返事申し上げました市政のいろいろな点で手 届けば定期的に市のサービスマス業務の届かないところや苦情や相談 の一つに取上げたいと思います まで記名でお手紙をください

阿中プール完成



今月のお知らせ

造林計画は早く

今年の秋から明年二月植林されるかたは造林計画書を九月末日までに森林組合に提出することになっています

この造林計画書が出なければ苗木の需給をはじめ補助金のわくの確保もできないのでせつかく造林される皆様は県が保証する優良苗を植えましょう 一団地五畝歩以上なら補助金ももらえます

もし造林計画書が出なければ造林補助金は交付されません また夏山の手入れはお済みになりましたかまだお済みにならない方は今すぐ下刈を実行してください

提出制国民年金

十月一日より受付

提出制国民年金の資格届出はいよいよ十月一日より福祉事務所の年金係で受け付けます

年金関係の申請書やその他の申請書に市長の証明など必要なときにせつかくみなさんに与えられた特典を無敵にしないよう御遠慮なく御相談ください

小児マヒ予防注射の

申し込みを受け付けます

小児マヒは死亡率も高くまたなおつても後遺症によつて子どもの一生を不幸にする恐ろしい病気で す しかし最近医学の発達により予防ワクチンで予防できるように なつてひじょうに喜ばれています

近くその輪の見とおしがたちましたので六ヶ月以上六才未満の幼児にはなるべくこの予防接種をうけておきましょう

料金は第一回五分四分は九五〇円程度でそれより七カ月後に第三回分四八〇円程になります 申し込 みは市民課衛生係まで

毎年一度は

レントゲン検診を

わが国の結核による死亡率は近年いもちるしく低下してきましたこれは結核医療の進歩と結核対策の強化につれて一般民衆の結核に対する認識の向上によるものと思われま す

しかし今なお相当の潜在患者がいるものと推定されます結核は早期発見治療を第一とするので新生児では本年も九月五日より各部落ごとに(期日は駐在員より通知があります)結核健康診断を実施いたしますので一人ももれなく受けてください

調理士講習会

法の改正により昭和三十三年十一月三十日以前に調理士の免許をとつた人は国家試験による免許証をとりなおさなければならぬことになりました

市では九月七日より九日まで市の中央公民館で毎日午前八時半から午後五時まで県の関係者が出張して講習会を実施いたします

この講習会を受講した方には免許証が交付されることになっていますので全員おいでください

農地相談室

(問) 約二〇年くらい前からA所有田一〇アール(一反)を借りて耕作していましたがここ二、三年前から何回もこの小作地の返還を要求し今年の小作料はいらぬから来年は返してくれと言います

私は返すと困るので今年も小作料を持参しましたが受取つてくれませんがどうしたらよいでしょうか

(答) 地主が小作料の受領を拒否した場合は民法の規定による供託をすれば小作料を支払つたこととなります

この供託の手続きは地方方法務局に供託書二通 供託通知書一通地主の住所氏名を記載し一〇円切手をはつた封筒一通に小作料を添えて提出します

なお法により農地の賃貸借の解約をしようとするときは知事の許可を受けなければなりませんので 知事の許可がないかぎり小作地を返還する必要はありません

私たちの幸福は

阿久根の再建と繁栄

誠実と愛情に満ちた

明るい職場を

タコつぼ一万個を沈設

沿岸漁業の振興を図り

市では八月十五日市漁協とはかり不備にあえぐ沿岸漁業振興の一環として産卵用タコつぼを大川沿岸に三千個、阿久根沿岸に七千個合計一万個投入沈設しました



これは現丹宗市長が昭和十四年ごろ市漁協長当時創案しわが国で始めて投入したものです。その後これによりタコが殖え、タコ一本釣りやタコつぼ漁業が盛んになり今なおこの漁業が盛んに行なわれています。もう一つの方法は漁獲された産卵ダコを買い集めて「いけす」にこのタコを入れて沈め養殖して産卵させる方法です。

この二つの方法を比較すると第一の方法は一見原始的で廻りくどいようですがあまり経費がかからないので沿岸各地で一斉に行なえば極めて大きな効果をあげることができま

タコの増殖を図るためには抱卵した雌ダコを獲らないことであり、各海岸でこれを実行することは実際のには容易なことでは

なくむしろ不可能に近いことである。そこで実施できる増殖に一つの方法が考えられます。一つはタコがつぼあるいはこれに類似したものに好んで潜入する性質を利用してこのつぼを投入し、状況を確認することにした

タコ購入、飼育管理などに経費がかかるという欠点があります。このつぼ投入方法で、沈設場所の選定がよくゆけばタコつぼの産卵場所としての利用率は投入つぼ数の一割以上に達して、これより孵化するタコは相当の数になるものと想像されます。また市では同時に試験用つぼを一〇〇個投入し産卵状況を調らべることになりました。



島田 昨日当市漁協がタコつぼを投入しましたがこれは市長さんが

創案されたとか聞きましたのでおうかがいしたわけですが市長 ええたしか昭和十四年ごろだつたと思います。私が漁協長時代最初にやつたのです。おそらくわが国で初めてだつたと思います。島田 どういうヒントで考えつられたのですか

市長 それは自然に従つてただダコに住みよい家を提供しただけです。すべて生あるものは皆安定をほつするものです。個存知のとおりタコは岩の穴やくぼみなどを好んで住む習性を持っています。これを利用しただけでそれではつぼを与えたらよく繁殖するだろうと思つたわけですね

島田 タコの面白い習性など何かありませんか

市長 私はこの道の専門家ではありませんが、タコはよく貝類やエビ・カニ・小魚などを捕食しますが、ときには自分の体「足の場合が多い」を食べることさえあります。負傷して足などを失つたときには必ず再生して元に戻ります

島田 タコは自分の懐んでいる付近の海底の岩礁のくぼみやタコつぼを利用して藤の花のような形に産卵します。一尾の産卵数は一〇万から一五万粒で、産卵は一度に行うのではなく数回にわたつて産みつけられます。タコつぼ内の産卵状況を見るときは、奥の方から内側にそつて口の方に産みつけて行き一週間ぐらいで完了します。島田 そうですか一度にたくさん産みつけるものですね。市長 ええそうです。産卵後の親ダコはつぼ内にとどまつてつぼの中の水を絶えず流動させているのです。これは産みつけた卵に浮泥がかからないように防いでいるので、もしこのとき親ダコを取り去つたとしたら卵は浮泥に覆われて間もなく窒息死します。親ダコが産卵保育している期間

タコつぼの創案者

丹宗市長に聞く

ですが、自食して失つた足などは再生しないのみでなくそのタコはついに死んでしまふと言われています。島田 あゝそうですか。するとタコはどのようにしてそのつぼを利用するのですか

市長 タコは自分の懐んでいる付近の海底の岩礁のくぼみやタコつぼを利用して藤の花のような形に産卵します。一尾の産卵数は一〇万から一五万粒で、産卵は一度に行うのではなく数回にわたつて産みつけられます。タコつぼ内の産卵状況を見るときは、奥の方から内側にそつて口の方に産みつけて行き一週間ぐらいで完了します。島田 そうですか一度にたくさん産みつけるものですね。市長 ええそうです。産卵後の親ダコはつぼ内にとどまつてつぼの中の水を絶えず流動させているのです。これは産みつけた卵に浮泥がかからないように防いでいるので、もしこのとき親ダコを取り去つたとしたら卵は浮泥に覆われて間もなく窒息死します。親ダコが産卵保育している期間

は実に一カ月におよびますが、この卵が孵化しておよび出すまで保たに当たる親ダコの体力消耗ははなはだしいもので産卵前三〇〇反「一、一二五反」程度の親ダコは卵が孵化および出すころには体重はその十分の一以下三〇反「二・五反」たらずになり見る影もなくやせおとろえてしまふます。卵は産卵後十二日から十三日ぐらいで発眼し、二十四日から二十五日までには孵化します。島田 すると親ダコとしてじゆうに分成長するまでにはどのくらいかかるのでしょうか

市長 八月孵化当時は三・一から三・五ミリぐらいの長さですが、これが翌一月ごろには七・四反「二反」四月には三七・五反「一〇反」ぐらいになり、水温の上昇とともに急に成長して八月には七五〇反「二〇〇反」ぐらいになり生殖も発達しますが親ダコとしてじゆう分発育するにはさらに一カ年を要するのです。

（聞き手は毎日新聞島田記者）



十五日は老人の日

八月十五日は「としよりの日」
 当日市および市社協では九
 十才以上の老人を個別に慰問し
 八〇才以上の老人には祝品を贈り
 地域婦人会と共催で敬老会をもよ
 うすることになっていきます

市報

老人に対して感謝の真心を掛け
 かねてから老人をいたわり、さら
 にさらに長生きされる様お祈りい
 たしましょう 九〇才以上の老人
 には県知事より掛布団か毛布ある
 いはタンスが贈られます
 八〇才以上

昨年 四一八人

男 一五七人 女 二六一人

今年 四五九人

男 一七二人 女 二八七人

九〇才以上

昨年 一九人

男 五人 女 一四人

今年 二七人

男 七人 女 二〇人

八〇才以上夫婦

昨年一四組に對し今年は一六組

そして今年の最高令者は昨年に続

き山下部藩の山下マムさん(九四

才六ヵ月)です

使ってください

恵まれない方へ

(5)

新町の富水時寛さんの長男美津
 男君(阿小二年)は去る二月二十
 二日阿久根駅前で現金三五八円入
 りの財布を拾い警察に届出ていま
 したが、その後着した人が見当ら
 ず、その現金は八月二十二日美津
 男君に交付されました

美津男君はこんなお金ほもらえ

ません何かいい使いみちはないも
 のかとお父さんにも相談の結果少
 いですがぜひ恵まれない方へと市
 社協に寄附を申し出ました
 社協ではこの少年の小さいなが
 らも暖かい行爲に感激し、助合い
 運動の資金として善行に答えるこ
 とにしました

人権擁護委員に

井上郷石衛門氏

さきに任期満了により欠員中の
 人権擁護委員に八月一日附で井上
 郷石衛門氏が委嘱されましたさき
 に委員中の白根實徳氏と共にみな
 さんの人権擁護の相談に当ること
 になりました

こんな記念碑が出来ます

記念碑建設委員会では護国神社
 境内に建てることになっている戦
 没者記念碑のデザインを広く募集
 していましたがこんど次のとおり
 発表しました

一位 新藤七郎 議事事務局

二位 富永三郎 阿久根建設

三位 若松勝喜 阿久根建設

そして一位のデザインにより建
 設を急ぐことになりました

鳴呼英重之碑



戦没者 合同慰霊祭
 無解仏



群誠しに願いと田植
 (山下 五郎松地区)



鈴木段洲人学級研修旅行



農業夏季大学



ミス大島選出

(一位) 瀬戸口さん

(二位) 新原さん (三位) 上野さん



高松川畔の花火



弓道場落成
 (大石教士射初め)





水稲

九月上旬は穂ばらみ期 出穂期でありますので本年はひでりが続いているのでお困りと思ひますが水田には充分水をためておく必要がありま

病害中が例年より大発生して居ります 特に秋ウンカはまだ大発生しますので絶えず田を見廻つて下さい 五日から十二日ごろ二十日から二十七日ごろ充分注意してください

またヒエも穂を出し始めるので早目に抜きとつて下さい 抜きとつたヒエは道路や溝にすてないで焼かないとせつかく抜きとつた甲斐がありません

播種期は九月の下旬から十月の上旬で良苗育成のため無個植苗をお奨めします

大豆が入ってくるので 今後またねの値段はかんばしくないと予想されます

大根類は八月まきが日照りのため播種できませんでしたので九月に入つたら雨を待つてすぐまいてください

秋馬鈴薯も八月下旬から九月上旬になるべく日中をさけて朝か夕方

おおくやみ(七月分)

新刊紹介

市立図書館に新しい本が入りました そのおもなものは 團統々新三等重役(どなたにも読めるユーモア小説)

沢村専務は会社の若い社員にひじように親しまれている38才の重役でまだ独身です 会社の前社長の鶴子夫人は大株主として会社の経営に口を出し沢村専務の一番にが手であるがたまたま易者の宇宙先生を会社の顧問にする

東京駅の便所は水洗便所で午後は時々貸切りとなることある 鍵をこじ開けてみると毎日の労働で疲れ果てたのだから新聞紙を敷いてグツスリ寝込んだ少年の多いこと 田舎出の丁稚奉公の少年だと言う 笑えない事実とは悲しい

團田信長

信長が光法師と言われていた12・13才ごろの少年時代は山野風骨をけらいとし無法な夢を持ちベクチ仲間と遊んだ 父信秀もこの無法に意見しようとしたが反対に父の職法の不理を突き父を反省させた

九州人

毎日新聞社が九州の歴史的 地理的な方面から見た九州人の正体を気質 環境 思想 各種の動乱 犯罪教育などをつうじて面白く批評したもの「阿久根根」も文化財として出ています

團実録太平洋戦争 一・二・三巻

真珠湾よりサンゴ海々戦ミッドウエー海戦 ガダルナル島戦 アッツ玉砕 インパール敗退までの各戦場でのそれぞれの勇士の体験集

團その他 切腹・宮中五十年・あの波の果てまで・私本大平記・秩尊の生涯・まり子の社会見学・億万長者・一騎当千・社員無頼・鶏小屋の重役など70冊

團児童もの ビスマルク号撃沈せよ・ヒマラヤのなぞ・ナポレオン・海底の宮殿・理科学習参考書など30冊

Table with 2 columns: Location (e.g., 高野山, 津和野) and numerical data (e.g., 87, 41, 63).



乾燥しています 火の気に注意 しましよ 九月一日は防災日

編集と発行 阿久根市役所総務課 印刷 阿久根製本印刷所